

# EL PALLARÉS

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO III.

Número suelto 5 cénts.

LÉRIDA, DOMINGO 11 de ABRIL de 1897.

Número suelto 5 cénts.

NÚM. 724

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes, 1 peseta 50 céntimos.—Tres meses, 3 pesetas 50 céntimos en España pagando en la Administración, girando ésta 4 pesetas trimestre.  
Tres meses, 3 ptas.—Seis meses, 15 id.—Un año, 25 id. en Ultramar y Extranjero  
Pago anticipado en metálico sellos ó libranzas.

## DIRECCIÓN Y REDACCIÓN: PAHERIA, 3. 2.º

Administración: Sres. SOL Y BENET, Mayor, 19.

Los originales deben dirigirse con sobre al Director.  
Todo lo referente á suscripciones, anuncios, á los Sres. Sol y Benet, Imprenta y Librería, Mayor, 19.

## PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Los suscriptores. . . . . 5 céntimos por línea en la 4.ª plana y 25 céntimos en la 1.ª  
Los no suscriptores. 10 . . . . . 30  
Los comunicados á precios convencionales.—Esquelas de defunción ordinarias  
ptas., de mayor tamaño de 10 á 50.—Contratos especiales para los anunciantes

# BICICLETAS

VENTAS al contado y á plazos. Los aficionados al ciclismo encontrarán las máquinas de mayor resistencia para nuestras carreteras. Accesorios de todas clases.

Nuevo depósito á cargo de DON FRANCISCO GARCIA

PASAJE DE ARAJOL \* LÉRIDA

## CUARESMA DE 1897

### COMERCIO

— DE —

## ANTONIO PERUGA

Grandes surtidos en toda clase de géneros negros, como son Fall, Radsimir, Armures, en lana y seda, Merinos, Mantillas, Blonda, etc., etc.

### ESPECIALIDAD EN ARMURES

mezcla clase Superior. . . . . 7 reales cana  
y toda lana clase Extra. . . . . 10 » »

## DEVOCIONARIOS \* \* \* \*

Y

## \* \* \* SEMANA SANTAS

El más variado, completo, elegante y NUEVO surtido, se halla de venta en la

### LIBRERIA DE SOL Y BENET

donde se encontrarán diversas y acreditadas ediciones en varios tamaños y diferentes encuadernaciones.

Los precios varían desde una peseta á doscientas. RICOS ESTUCHES propios para regalos.

### DEVOCIONARIOS INFANTILES, GRAN COLECCION

### SEMANA SANTAS LATINA-CASTELLANA

### DEVOCIONARIOS PARA CABALLEROS

Librería de SOL Y BENET, Mayor, 19.—LERIDA

## D. Cándido Jover Saladich

### MEDICO

ENFERMEDADES DE LA MATRIZ

Consulta diaria gratis á los pobres

Mayor, 37, 1.º.—Lérida

## J. SALVAT médico cirujano

ESPECIALIDAD EN PARTOS \* \* \*

\* \* \*

ENFERMEDADES PUERPERALES

CONSULTA DIARIA DE 11 Á 1

Mayor, 82, 2.º.—Lérida

VENTA de una finca de 40 jornales, de este término, partida Rufeá. Dará razón el notario don Manuel Gaya, Mayor, 61, 1.º. 14 15

## Buscando la postura

El proyecto del ministro de Hacienda, aumentando el cupo del impuesto de consumos que deben pagar al Tesoro los Municipios, proyecto de que nos ocupamos en otra ocasión, ofrece la particularidad de que ha disgustado á todos, originando una verdadera cruzada contra el Sr. Navarro Reverter.

Todas las capitales, principalmen-

te las más perjudicadas, han enviado sus comisionados para que gestionen una rebaja prudencial, y todos los días hay conferencias, idas y venidas, y hasta cuentan los íntimos del ministro que hay arreglo del asunto con alguna provincia.

Si todos los arreglos son como el que ha hecho con la de Barcelona, buenos arreglos están.

Se ha convenido para aceptar este aumento, unir al Ayuntamiento de Barcelona los pueblos del llano; se han cruzado telegramas de felicitación por este resultado, pero no contaban con la huésped ni el ministro, ni los comisionados, y la huésped ha dado ya fe de vida.

Los pueblos del llano se oponen terminantemente á esta anexión, y se preparan reuniones de protesta, que seguramente originarán disgustos y conflictos. Pero hay más todavía.

El ministro de Hacienda ha engañado como á chinos á los comisionados de Barcelona, porque esta anexión no es tan fácil siquiera por los trámites administrativos que exige la ley, además de que se ha de hacer otra ley especial votada en Cortes, declarando esta unión de los pueblos al Municipio de la capital de Cataluña.

De aquí á entonces tantas y tan distintas cosas pueden ocurrir, que la promesa del ministro á nada compromete.

En el mismo sentido son los otros dos ó tres arreglos que la prensa ministerial anuncia con las comisiones de Valladolid y Sevilla; pero esto nada significa: la opinión general está contra el Sr. Navarro Reverter, éste lo sabe bien, y persiste en su proyecto por la razón sencilla de que con él busca la manera más airosa de salir del Ministerio en cuanto las Cortes reanuden sus tareas.

Estamos en el secreto, y sabemos que el aumento del cupo de Consumos es un juego que se trae el Sr. Navarro Reverter.

## La fiesta del trabajo

Dicen muy bien algunos colegas madrileños.

¿Cómo solemnizar los obreros la fiesta del 1.º de Mayo para la que se hacen algunos trabajos por parte de los socialistas?

¿Cómo preparar meetings en estas circunstancias en que la crisis obrera está tan manifiesta?

Hacer lo que no se siente está fuera del orden y de la razón. A eso es á lo que aspiran los socialistas; á in-

fluir con sus reuniones en el ánimo de los obreros para que conmemoren la fecha del trabajo.

Es carecer de sentido moral tratar de que los pobres obreros hagan su fiesta cuando la miseria se acentúa y puede acarrear serios conflictos.

En el sentir de todos está la tristísima situación de los braceros que carecen de trabajo para subvenir á las atenciones de sus familias.

Al notar esto nuestros gobernantes, debieran ser previos buscando soluciones que eviten desórdenes y reparen las fuerzas de la clase obrera tan necesitada de atenciones.

El obrero sin trabajo no piensa en fiestas que se celebran con el sello de tradición, llora la falta de recursos para dar pan á sus hijos.

¿Qué pasa actualmente en Andalucía?

¿No se registran todos los días motines motivados por el hambre?

¿No se saquean las tiendas sin temer á la fuerza pública, atentando contra el orden y la propiedad?

Reconocida la gravedad de esta cuestión, conviene que el Gobierno piense en algo práctico.

Si el interés del actual Gabinete sólo está cifrado en el curso de las campañas y en la crisis del erario nacional, conviene prevenirse; no con medidas que alarmen á los pacíficos ciudadanos; lo más oportuno es resolver los proyectos en cartera y dar trabajo á tantos desgraciados obreros.

Esa es la mejor medida de prevención.

Si á las calamidades de los pueblos siguen conflictos de orden público, nadie más responsable que un gobierno á quien se avisa constantemente de los peligros de la situación.

Cuando unos gobernantes demuestran interés por un país, se comprenden en todos sus actos encaminados á simpáticos fines.

Si la patria atraviesa una situación crítica por las guerras de Cuba y Filipinas, no por eso hay que dastender los demás asuntos de vital importancia.

## Madrid

El asunto del día lo constituyen las expediciones filibusteras desembarcadas en la costa oriental de Cuba, apesar de la exquisita vigilancia de las autoridades norteamericanas.

Ayer á las cinco recibimos nosotros un despacho de la Habana en el que se nos decía que corría como muy válido el rumor de que en los últimos días se habían realizado tres

desembarcos, uno de ellos de alguna consideración.

El *Heraldo* de anoche los dá como seguros y de aquí el que se ponga en tela de juicio la efectividad de las medidas adoptadas por las autoridades de Washington y New-York y sobre las que existe una gran diferencia entre las noticias oficiales recibidas por nuestro Gobierno, y las que tienen carácter particular.

Comienza ya á lanzarse la frase de que el pueblo ignora la verdad de lo que pasa en Cuba y esto puede llevarnos muy lejos, apesar de la despreocupación del Gobierno.

### Las elecciones

De los datos que recibimos de provincias se deduce que el partido carlista quiere hacer una demostración de virilidad en las próximas elecciones municipales.

En casi todas las poblaciones se apresta á la lucha con verdadero entusiasmo para conseguir el puesto de las minorías, y en otras, como sucede en aquellas que más elementos reúne, presentará candidatura cerrada, hasta con probabilidades de triunfo.

Aunque no lo conseguirá en general tan completo como lo espera. Las condiciones en que la lucha electoral ha de verificarse le favorecen mucho; porque los republicanos se retraen en casi todas partes, hasta ahora, que nosotros sepamos, no lucharán en España más que 23 candidatos con este carácter, y los fusionistas acuden á las urnas con poco entusiasmo.

Si á esto se añade que dentro del mismo Gobierno y aun en el ministerio de la Gobernación tienen elementos muy afines que no les hacen guerra ni mucho menos, fácil es juzgar que el resultado ha de serles bastante favorable.

### La paz

Han vuelto á recrudescer los rumores de paz por más que no se vean claros los fundamentos que pueden tener.

Anoche en una tertulia particular donde se reúnen personajes importantes de verdad, propios y extraños á la política del Presidente del Consejo, se habló mucho acerca de la proximidad de dicha paz y aun por alguno de los concurrentes llegó á señalarse fecha fija en que ha de firmarse.

Los rumores obedecen á algunas noticias particulares que nosotros hemos visto, procedentes de Washington, y á ciertas reservas ministeriales que no pueden deterrar la creencia en supuestas negociaciones, porque las iniciativas opuestas por el Sr. Cánovas van siempre acompañadas de salvedades y distinguos que no destruyen las sospechas.

**El Consejo**

Según ya hemos anunciado carecía de importancia, limitándose a que el Sr. Cánovas diera cuenta a la reina en su discurso de política general de los principales sucesos realizados desde el último Consejo en Palacio.

Después se reunieron los ministros en Consejo en la Secretaría de Estado y aunque se dice que no se habló más que de las próximas elecciones y actitud que en ellas observarán los partidos políticos, tenemos por muy cierto que este asunto ocupó muy poco tiempo, que casi por completo fué dedicado a tratar la cuestión de Cuba en su aspecto político, acerca del que las apreciaciones hechas no se distinguieron por su optimismo, como las que momentos antes exponía a la reina el jefe del Gobierno.

**Una Conferencia**

La han celebrado hoy, y muy detenida los ministros de Guerra y Estado en el palacio de Buena-Vista.

Algunos suspicaces la creen relacionada con un cablegrama cifrado que anoche recibió el Sr. Azcárraga y que no se ha facilitado a la prensa, en el que bien pueden darse algunas explicaciones sobre los supuestos desembarcos, explicaciones que el ministro de la Guerra crea deben ser conocidas por el duque de Tetuan y después por el Sr. Dupuy de Lome.

No sostendremos esta apreciación, pero los datos que hasta ahora hemos logrado recoger, lejos de negarla, la apoyan.

**Azcárraga y Weyler**

Ayer salió de Madrid una voluminosa carta que el Ministro de la Guerra dirige al general Weyler y sobre cuyo contenido no están muy conformes los que creen conocerla.

Mientras unos dicen que en ella se hace ver a la primera autoridad en Cuba el verdadero estado de la opinión en España y que además se le habla de la conveniencia de ir preparando el terreno para el planteamiento de las reformas, otros quizá poco enterados sostienen que la referida carta es simplemente técnica, puesto que las demás cuestiones las tratan con Weyler los Sres. Cánovas y Castellano.

**De Oriente.**

En la cuestión de Creta sigue reinando la misma confusión sin que se vea claro su término. Los insurrectos ayudados por Vassos se han fortificado de tal manera en el interior que trabajo ha de costar sujetarlos a los destacamentos europeos.

Por otra parte, la indecisión de las potencias y los trabajos que unas ejercitan cerca de las otras para conseguir un arreglo hace pensar que su acuerdo no es tan perfecto ni tan definitivo como se decía.

Grecia continúa sin querer ceder y diplomático hay que cree que es sostenida en esa actitud por los consejos de algunas de las potencias.

Si esto es cierto la situación no puede ser más grave porque su resolución en un sentido ó en otro se impone ya que en las actuales circunstancias no puede sostenerse.

Las escuadras han apresado algunos veleros propiedad de los insurrectos, que cargados de provisiones se habían acercado a las costas, creyéndose que dichas provisiones proceden de Grecia.

De París nos dicen que soplan vientos de paz, pero han sido ya muchas las veces que esto ha sucedido sin que la cuestión se haya resuelto.

**Autógrafos**

Por conducto del Sr. Castelar se han enviado a los Estados Unidos autógrafos de los generales Azcárraga, Blanco y Martínez Campos destinados a publicarse en una gran revista que se editará con motivo de la inauguración del monumento al general Grant.

El autógrafo del general Azcárraga se refiere a la organización del ejército en España y del general Martínez Campos está dedicado a una victoria del general Grant.

**Mar de fondo**

Indudablemente ocurre algo en el Gabinete, pues los ministeriales no

negaban que había mar de fondo en la política.

Hablábase mucho de crisis, motivada por la intransigencia del señor Navarro Reverter en los asuntos de consumos y que quizá, una vez iniciada, alcanzará más proporciones de las que se cree.

Citábase como dato el hecho significativo de que el Director general de Correos que debía marchar a New York para asistir al Congreso internacional de Comunicaciones, haya desistido de su viaje y en su lugar vaya el jefe de sección señor Flores.

Decíase que, como las deliberaciones de este Congreso, que serían muy importantes, han de durar dos meses por lo menos, pudiera ocurrir que en este plazo tuviese lugar un cambio de Gobierno y quedase el marqués de Lema en situación poco airosa.

Para evitar esto va un funcionario técnico de la Dirección.

El Sr. Navarro Reverter, conteniendo a lo que dice *El Imparcial* de que sus intransigencias en los cupos de consumos podían originar la crisis, ha dicho que no hay tal cosa, y que el Gabinete se presentará a las Cámaras tal cual está constituido.

Sin embargo de estas palabras y seguridades del ministro de Hacienda, es lo cierto que existe gran marejada en la política, y no sería extraño que el actual Gabinete sufriera modificación.

KO-FRAN.

**La Semana Santa**

**Su liturgia y significación de sus principales ceremonias**

En el culto católico entra por mucho la sensibilidad, sobre todo para las personas que, por falta de talento, de virtud, ó de ciencia, tienen que valerse de los sentidos y percepciones externas más bien que del entendimiento, y de las imágenes más que de las ideas. Y como quiera que los indoctos son más que los doctos, recomendando a éstos la oración, la meditación y la contemplación, procura instruir y educar a los otros, más numerosos, por la oración vocal y en común, y por las imágenes y las ceremonias representativas.

El año católico más bien que cristiano comienza con la primavera: entra ésta el día 21 de Marzo, el año litúrgico católico por la tarde de 24 de aquel mes, víspera de festividad llamada la Anunciación. Suele coincidir con esta festividad cuando la Cuaresma principia pronto, la época de Semana Santa, pues en la necesidad de repartir los misterios de la vida de Jesús entre los doce meses del año, los extremos de principio y fin vienen a estar en contacto precisamente.

Tiene la Semana Santa por objeto recordar periódicamente al pueblo cristiano los sucesos de la muerte de Jesús y redención del linaje humano. Este culto data de los primeros tiempos de la Iglesia, pues los Apóstoles mismos no podían olvidar aquel día memorable aniversario, y aún menos la Virgen María, cuya sensibilidad exquisita los tuvo siempre tan presentes, que, aun después de la Resurrección jamás quiso ni pudo borrarlos de su imaginación, como aseguran muchos y piadosos escritores. Y ¿qué Madre buena y cariñosa no le sucedería lo mismo en igual caso?

Sirven de preparación a la Semana Santa el ayuno de la Cuaresma, el Evangelio especial de cada día hábilmente calculado, y otras prácticas y devociones, en particular los viernes de cada semana. El viernes que precede al Domingo de Pasión tiene por asunto del Evangelio y meditación, la resurrección de San Lázaro, cuatro días después de muerto y enterrado. Como en todas las poblaciones principales había leproserías, que por lo común, estaban al otro lado de los ríos (1), y bajo la advocación de San Lázaro, de donde vino la palabra la-

zareto, el pueblo, al visitar la ermita de este Santo, convertía la tarde de aquel viernes en jira campestre, si el tiempo lo permitía, y no se la guardarse el ayuno con gran rigor.

Al día siguiente, sábado por la tarde, a las vísperas, se cubren los altares con velas ó paños negros, color de luto, ó morados, color de penitencia y retiro en la Iglesia, como preludio de la Semana Santa, que comienza al Domingo siguiente. Esta costumbre de cubrir los altares es tan antigua que hace S. Braulio mención de ella.

La Semana Santa comienza en el Domingo de Ramos. En este día son notables tres cosas que constituyen su liturgia especial, la bendición de ramos ó palmas, el himno de Teodolfo que se canta durante la procesión, y la narración de la pasión y muerte de Jesús, que suele recitarse en las iglesias mayores cantada y aún coreada.

En unas bellísimas y eruditas conferencias que dió el cardenal Wisemann en Roma, el año de 1839, acerca de los ritos de Semana Santa en la capilla Papal, en obsequio de los viajeros que suelen acudir en gran número a presenciárselas, destinó una de ellas a tratar de la relación de aquéllos con el arte, aun desde el punto de vista que le llamó *dramático*, ó de la liturgia en acción, ó por decirlo así, en movimiento y representación.

La bendición de ramos precede a la Misa. El Preste y los asistentes al altar visten ornamentos morados que en la in se dicen *violáceos* por ser del color de la violeta. El subdiácono canta en tono de *Epístola* una lección del Exodo en que habla de la llegada de los israelitas a Elim a los dos meses de su salida de Egipto. Había en Elim doce fuentes con abundantes aguas y 70 palmeras. Allí los fugitivos, librados de su esclavitud y recobrada milagrosamente su libertad é independencia, dieron a sus libertadores la primera muestra de ingratitude y rebeldía. Desde luego se ve la correlación íntima que esta narración tiene con la ingratitude que sus descendientes acreditaron en el Delicido asesinando jurídicamente al Redentor del linaje humano.

El diácono canta en tono de Evangelio la narración de la entrada triunfal de Jesucristo en Jerusalén, precedido de mucha gente que con ramos en la mano le vitoreaban, gritando *Hosanna* al hijo de David, bendito el que viene en el nombre del señor. La bendición de ramos se hace en la forma litúrgica de rociarlos con agua bendita y sahumarlos con incienso. En la capilla Papal y las iglesias mayores suelen bendecir palmas en lugar de ramos de olivo, que es lo más usual y económico para repartir al pueblo.

Terminadas la bendición y reparto de ramos, salen de la iglesia el pueblo y el clero procesionalmente con ramos precedidos del subdiácono con la Cruz. En Jerusalén solía hacerse esta escena conmemorativa a la entrada de Cristo en aquella ciudad muy al vivo. El guardián del convento franciscano saía con doce frailes al monte Olivete, y montado en una borriquilla, acompañado por el pueblo con ramos, entraba en la ciudad por la puerta misma por la que entró Jesús.

En algunas catedrales (la de Salamanca una de ellas) hay puerta especial, llamada «de Ramos», por donde ingresa la procesión. En otras solían colocarse en las torrecillas laterales dos sochantres con los niños de coro para hacer también al vivo lo que dice la antifona: *Pueri hebraeorum*, durante el himno: *Gloria, laus et honor*.

Dícese que este bellísimo himno lo compuso nuestro compatriota Teodolfo, obispo de Orleans, el año 1818, teniéndole preso en Angers Ludovico Pio, por sospechas de una conspiración. Al pasar el Emperador con la procesión por bajo de las rejas de la prisión, el sabio obispo entonó su himno con voz melancólica y cadenciosa, que impresionó a su favor el ánimo de aquel gran político. No todos lo creen, pero, si *non è vero è ben trovato*.

El subdiácono golpea tres veces en la puerta con el palo inferior de la Cruz: ó brese el templo y la procesión entra pausadamente en él. El cardenal Wisemann al describir esta escena altamente poética y calificarla de *altamente dramática*, vindica el uso de este adjetivo por no encontrar palabra más adecuada para expresarla. Recuerda, a propósito de ello el bellísimo aunque breve salmo: *Dómini est terra*, ó la subida al monte santo, en que la comitiva grita: —¡Le vantad el puente levadizo y el ras trillo, oh Principes, que va a entrar el Rey de la gloria! Y los Angeles contestan desde las almenas: —¿Y quien es el Rey de la gloria?

Antes del Evangelio salen tres

cantores escogidos y en traje de diáconos, pero sin dalmática, pues en este día y en el de las Candelas y el Viernes santo no la usa el diácono, a fin de estar más expedito y desembarazado para lo que tiene que hacer.

Estos tres cantores son de diferentes voces. El contralto en tono vivo y movido narra los acontecimientos: el tenor en voz mas pausada sostiene los diálogos, menos las palabras y respuestas de Jesús las cuales en voz muy grave y pasada son dichas por un bajo escogido al efecto, cuya voz no sea bronca ni desapacible. En la Capilla Sixtina, y lo mismo en casi todas nuestras catedrales é iglesias mayores en que hay capillas de música, el coro canta con entonación especial las voces del pueblo y de las turbas tumultuadas contra el salvador. La bellísima música de estos capítulos del Evangelio, llamados comúnmente «la Pasión», fué compuesta el año de 1585 por nuestro compatriota Luis Vitoria, natural de Avila. Presentado su trabajo al célebre Palestrina, maestro de la Capilla Pontificia le halló tan oportuno y acaba do que no quiso retocarlos.

**El amor en los niños**

«Ayer tarde, un niño de nueve años causó una herida grave, de arma blanca, a una niña de la misma edad del agresor.  
«Este se dirigió a la niña, preguntándole:  
«¿Me quieres por novio?  
«La chica contestó en sentido negativo.  
«Volvió el niño a insistir, diciendo:  
«—Mira, que si no me quieres por novio, te mato.  
«Y acompañando la acción a la palabra, dió una puñalada en la ingle a la niña.  
«El hecho ocurrió en la travesía del Amparo.»

(La Correspondencia de España).

¿No recordáis a Mignon, la dulce, la encantadora creación de Goethe? Un día, a través de la pradera, ve un arroyuelo que cruza murmurante sobre lecho de blancas piedrecitas, y en aquel espejo contempla ensimismada su rostro de ángel.

El arroyo lo vivifica todo a su paso y nada destruye. No se puede pensar en la muerte con emplando la mansedumbre de su corriente y sin embargo, Mignon piensa:

—No he de encontrar quien por mi mate ó se muera?

Mignon es una niña y sin embargo su anhelo de inspirar un amor que mate, inspira una dulce simpatía. Pero el crimen de ese niño que quiere una novia a todo trance da pena, da asco, como todas esas precocidades que hace germinar la torpe civilización de nuestro siglo.

Un filósofo, —cuyo nombre no debiera citar porque esto de la erudición fácil va siendo patrimonio de los pedantes,—Juan Pablo dice que en la historia de la Humanidad, hay sólo una verdad inmanente, perpetua, nunca desmentida; la de que el amor no mata, el amor muere, y Pestalozzi, aquel que vivió como mendigo para enseñar a los mendigos a vivir como hombres; aquel que acaso sea el único humano que haya podido repetir sin deshonrarla la frase de Jesús: *Dejad a los niños que vengan a mí* nos enseña que si el amor toca prematuramente el corazón de un niño, el niño se pone triste, mustio y muere como una azucena cuya corola haya sido tocada por el vientre asqueroso de una oruga.

Y son estas que cito, grandes verdades. Para probarlo, pensad en el raudal de lágrimas que cegaría vuestros ojos si en una cajita blanca, llena de flores, os enseñaran el cadáver de un niño y oyeráis de labios de su madre, entre gritos de dolor angustiosísimo:

—¡Pobre angel mío! Ha muerto de amor...!

**Experiencias con la plaga del olivo**

El director del Laboratorio regional de entomología de Rouen, Mr. Noel, ha recibido de Nice una muestra de aceitunas cuyos huesos estaban atacados por una pequeña oruga, que es la tinea (*Ecophora olivella*).

Este microlepidóptero, dice monsieur Noel, es de un color gris fuerte, oscuro; sus antenas, tan largas como su cuerpo, son filiformes, ligeramente dentadas en su parte inferior, sus alas superiores, en forma de eipse prolongada, con una franja larga en su borde; las inferiores son mucho más estrechas.

La hembra de este pequeño insecto mide aproximadamente seis milímetros de largo, es de un color verdoso gris jaspeado, y tiene sobre la

espalda cuatro líneas longitudinales negras y dos manchas del mismo color detrás de la cabeza.

La hembra del *Ecophora olivella* pone un huevo en el tierno botón del que ha de brotar la flor del olivo. Este huevo produce una pequeña oruga, la cual, al formarse el fruto, penetra en el tierno hueso, manteniéndose a expensas de la almendra. A pesar de la presencia de este insecto en la aceituna, ésta se desarrolla bien, sin manifestar en su exterior la más pequeña lesión.

Durante el mes de Septiembre este gusano, después de haber consumido toda la carne de la almendra y haber adquirido todo su desarrollo, agujerea el hueso en el punto mismo donde está unido al pedúnculo y se deja caer al suelo, donde busca un sitio a propósito para crisalidarse.

La crisálida es de un color amarillento, y a los quince días de formada da lugar al nacimiento del insecto perfecto.

Las aceitunas así atacadas, y de las cuales el insecto ha salido, se desprenden fácilmente del árbol, y hasta en algunos casos se caen conteniendo aún al insecto, el cual no tarda tampoco en salir, por lo que se recomienda recoger los frutos caídos al pie del árbol y quemarlos, siendo también muy conveniente la persecución de este insecto el cavar y remover la tierra de debajo del árbol, principalmente la del pie, a fin de descubrir las crisálidas y destruir las con mayor facilidad.

Para la destrucción de la paloma el mejor medio consiste en capturarla, valiéndose de la luz, con la ayuda de un reflector.

**Los armats**

(Poesía heroica-agrícola)

Mogués, ja sento la murga; corrèu que son los armats. Apa donchs homes y donas sortiu prompte tots plegats.

Deixeu didas y nineras lo que tinguéu entre mans; agarréu las criaturas y marxéu petits y grans.

Es la legió Lleydatana que li prestan contingent, las colonias de Rufeá, Malgobern y Valcalent.

Forman aquesta legió, que té molts y grans honors, dos cohortes nomenadas de la Sanch y dels Dolors.

Capitá de la primera, es Tofol Lucio Scipión; y la segona la mana Xepo Marco Cicerón.

Ja passan. ¡Quina arrogancia, quin garbo, quins mossotóns! las fileras van tan dretas com si fossen caballóns.

Reparéu quina presencia y quin menenyu de brás; encar que s'arre la murga, ells no perden may lo pás.

Si de cas fan maniobras, no hi tindréu pas que dir res, perque surten tan ben fetas com los guarets y 'ls pallés.

Y a la tarde al pasacalle, y al vespre a la professó, los veuréu sempre tant tiessos com un estarrossadó.

De modo que ab molt orgull podem dir per tot arréu «las legións de Marco Antonio eran fem al costat teu».

Pero ¡ay! ¿de qué os serveix tot aixó, pobres armats, si de vestits y d'arreos anáu tant mal conreats?

Portan guants d'infantería, mitjas-botas de montar, unas curtas faldilletas y capa de torejar.

Paréix culs de portadora lo que duhent per escuts: las espasas son de fusta y 'ls cascós semblan embuts.

Més brillo que las corbas; tenen fangas y aixadellas; y mes punxa que las llansas, tots los rasclés y las rellas.

Aquellas barbas de pam que causan esgarrifó, son dels pels de la somera y de crin del aubardó.

• Calsetets y samarretas... més valdrá no dirne res:

tot plegat tan sols es bo per cremar als formigués. Mes no importa, legionaris; encar que tinguéu rahó, per un vestit mes ó menos no deixem la professó.

Penséu que 'l gran Julio Cesar os veu desde l' altre món y que igualment os contemplan Rómulo, Remo y Nerón.

Yo per ma part os saludo; y admirant vostra virtut, os desitjo, bons armats, que tinguéu pena salut; moitas y grossas cullitas que valguen llarchs patacóns; que juguéu poch á la morra y no tinguéu may rahóns.

P.

Noticias

—El día fué ayer hermoso, pero por la tarde sufrió un notable descenso la temperatura.

—Hemos recibido el último número del cada día más popular semanario *Barcelona Cómica*, cuyo variado y ameno texto y notable ilustración le hacen agradableísimo. Nuestro particular amigo D. Eduardo Ruiz de Velasco, es el correspondiente en nuestra ciudad de *Barcelona Cómica* y el único encargado de su venta en la provincia.

—Al tenerse noticia ayer mañana de la desgracia ocurrida en la gravera *dels Mangranès*, fueron varios los ciclistas que aprovecharon la máquina para poder llegar antes á conocer la importancia del suceso y prestar auxilio.

El notable corredor Sr. Coll llevó el botiquín, gracias á lo cual se ganó bastante tiempo en la curación primera de los heridos.

—Un empleado del Matadero llamado Ramón Judici (a) *Valenciá*, venía dedicándose á la lacerativa y nada lícita tarea de arrojar, por una ventana de la sala en donde cortaba él carnes de buey, pedazos de estos á un patio exterior, en el cual recogía luego los... desperdicios oportunamente tirados, llevándose como la cosa más natural del mundo.

Ayer fué sorprendido en el acto de recoger y en volver en un pañuelo siete kilos de carne buena, de aquel modo apartados para su uso, pasándose el correspondiente parte á la Alcaldía que ha puesto el hecho en conocimiento del Juzgado.

—El quinquenario comenzará hoy á las seis, con motivo de la procesión de los Dolores.

Se cantará otra vez el *Miserere* del Mtro. Hernández.

—La Comandancia militar de Marina de la provincia de Barcelona participa que debiendo celebrarse en la misma á las doce de la mañana de los días 28, 29 y 30 del actual, los exámenes para optar al título de pilotos de la Marina mercante, los alumnos náuticos que reúnan los requisitos prevenidos y deseen prestar dicho examen, presentarán en dicha dependencia sus solicitudes documentadas antes de las dos de la tarde del 24.

—La reconstrucción del Circo Hipódromo trae muy alborozados á los parisenses. El edificio, de estilo asirio, tendrá una pista ligeramente elíptica, galerías circulares á los lados, que conducirán á jardines colgados que recubren los de Babilonia; podrá contener de seis á siete mil espectadores sentados y otros tantos de pie.

—Ha terminado el segundo ejercicio de las oposiciones al cuerpo Jurídico Militar.

Los opositores han pedido aumento de plazas porque dicen que existen más vacantes de las anunciadas.

—A las 8 de la noche saldrá hoy del Oratorio de los Dolores, la tradicional procesión que seguirá el curso de todos los años.

Dará guardia de honor á la imagen de la Virgen la escuadra de gascadores del Regimiento de Aragón y un piquete del mismo cerrará marcha.

Asistirá la banda Popular.

A las cuatro de la tarde hará su pasacalle la escuadra de los *soi-disants* soldados romanos.

Por la tarde se permitirá visitar en el Oratorio de la Congregación los imágenes y los pasos.

—Esta mañana á las ocho oírán misa en la Capilla del Castillo las fuerzas del Regimiento de Aragón.

—Las fuerzas que custodiaron hasta Pons la remesa de *Müssers* á Seo de Urgel son hoy esperada para las once de la mañana.

—Por la festividad del día, hoy vestirán de gala las tropas de la guarnición y ondeará el Pabellón nacional en los edificios públicos.

—El día 22 del actual, comenzará en toda España el período electoral para las elecciones municipales.

En breve se publicará el decreto referente á este asunto.

—La compañía de los caminos de hierro del Norte y de Cortes á Borja, establece viajes á precios reducidos á Zaragoza con motivo de la Semana Santa, de las fiestas de Pascua de Resurrección y de la corrida de toros que se verificará en aquella plaza el domingo 18 del corriente mes.

Se expendrán billetes de ida y vuelta, de segunda y tercera clase, á precios reducidos, desde las estaciones de Lérida, Sariñena, Tardienta, Huesca, Logroño, Calahorra, Mendaña, Pamplona, Tafalla, Beiré, Castellón, Tudela, Cortes, Gallur, Aragón, Barja, Ainzón y Magallón.

El billete de ida y vuelta, desde Lérida, costará en 2.ª clase 22'15 pesetas; y en 3.ª 13'30. Podrán hacerse los viajes de ida en los días 14 al 18, inclusive, por el tren que sale de la Estación de esta ciudad á las 7'20 de la mañana. Los de vuelta, en los días 17 al 20, inclusive, por el tren que sale de la Estación de Zaragoza á las 4'45 tarde.

—Por el ministerio de Fomento se ha acordado que para lo sucesivo, á tenor de lo que ocurre en las Escuelas de ingenieros de Minas y Montes, los aspirantes á ingreso en las mismas puedan hacer su preparación en el tiempo que crean oportuno—antes se señalaban tres años—sin más restricción que la de no permitirse el ingreso en la Escuela cumplidos que sean los veinticinco años de edad.

—En Gracia se proyecta un *meeting* en favor de la agregación de los pueblos del Llano á Barcelona.

—Ponto empezarán en Barcelona los trabajos para construir un Hospital Militar, según determina la ley de 21 de Mayo de 1895.

—La nueva promoción de tres cardenales franceses y uno español en el próximo Consistorio ha venido á romper el tradicional equilibrio en el Sacro Colegio. Los cardenales extranjeros serán 30 y los italianos 32, mayoría excesivamente pequeña para asegurar la tiara pontificia en un cardenal italiano cuando llegue el momento de elegir nuevo Papa. Por esta razón se trabaja para que en el próximo Consistorio, que tendrá lugar en Octubre, sean nombrados varios cardenales italianos.

—El *Mercantil Valenciano* refiere un suceso que no deja de tener gracia.

Nuestro cónsul en Amberes telegrafió al Gobierno que el vapor *Campador* llevaba consignados para Valencia 10.000 kilos de *revolvers*.

Celo-as nuestras autoridades, á quienes se dió conocimiento del telegrama, y creyendo sin duda que era contrabando de guerra civil, avisaron al gobernador de Valencia para que á la llegada del vapor se incautara de las misteriosas cajas.

Hízose así, en efecto, mas con gran sorpresa de todos, resultaron los *revolvers* unas máquinas para remover y perfeccionar las aguas, designadas con este terrible nombre.

Seguramente se habrá telegrafiado á nuestro perspicaz representante en Amberes, felicitándole por su ayuda para descubrir tan importante contrabando.

—El Sindicato general del Canal de Urgel, ha remitido al Gobierno de provincia para su caución, el expediente general sobre concesión de aguas al Ayuntamiento de Tárrega.

—El mercado de aceites está muy encalmado en nuestra plaza, cotizándose dicho caldo á 11 ptas. y 11'25 id. los once kilos.

Hay pocas existencias.

—Existen generales y muy fundadas inquietudes en la clase labradora, temerosa de que las brujas quedadas del tiempo y las bajas temperaturas causen graves daños en los frutales y viñedos. Estos adelantaron notablemente en la última quincena de marzo, alcanzando tal desarrollo y pujanza, como no se recuerda haya sucedido en igual época. De aquí los justificados temores de que los frios de ahora puedan dar al traste con lo que hoy hace concebir risueñas esperanzas de esta comarca.

Llevamos varios días de fuerte viento, y aunque hasta ahora la temperatura no ha descendido hasta el punto de causar perjuicios, la intranquilidad de las gentes continúa en vista de que las nieves han aumentado en la montaña y llegado hasta las faldas de las próximas sierras.

Ojalá que esos generales temores desaparezcan ante bonanzas de tiempo que sostengan y ayuden la espléndida vegetación de nuestros campos, manteniendo las esperanzas de buena cosecha de cereales y caldos en todas las gentes del país.

—En la Iglesia de M. M. de Santa Teresa comenzarán hoy las funciones de Semana Santa organizadas por la Juventud Católica, con la bendición y distribución de palmas á las siete y cuarto de la mañana, procesión de rúbrica y misas por la Capilla de la Catedral.

—Por el arrendatario de la Recaudación de contribuciones de esta provincia han sido nombrados los recaudadores siguientes: para el partido de Seo de Urgel D. Juan Fornesa, para la 1.ª zona de Balaguer don Emilio Gil y para la 5.ª zona del partido de Lérida D. José Costa.

—Un conocido ciclista cubano se propone dar en bicicleta la vuelta al mundo.

Actualmente se halla en Madrid y con tal motivo varios compañeros de *sport* le obsequiarán hoy domingo con un banquete en Avila.

—Agitase la idea de celebrar en Barcelona un certamen público de todas las industrias é inventos que durante los cinco últimos años se han creado y descubierto en España.

—Por real orden se ha dispuesto que el servicio del precinto de los tabacos que, procedentes de Cuba y Filipinas, traigan los particulares para su consumo, pase á la Compañía arrendataria de tabacos desde el 24 de Mayo próximo.

—En la calle de la Reina de Mahon se ha cometido un horrendo crimen. Un marido dió á su mujer 47 puñaladas, dejándola muerta en el acto.

—El ilustre compositor francés *Mas-enet* es esperado en breve en Madrid para asistir al estreno de su nueva ópera *«Werther»*.

Después se dirigirá á Sevilla á buscar inspiración para un baile español que se representará el año próximo.

—En la gravera *dels Mangranès*, cercana á la carretera de Lérida á Tarragona y á unos tres kilómetros de esta ciudad, hubo ayer mañana á las diez un desprendimiento de tierras y piedras que produjo tristes consecuencias.

Bajo los escombros quedaron sepultados Antonio Beltrán, vecino de Fraga, casado, de 29 años de edad; Miguel Lacruz, de Bellver de Cinca, casado, de 42 años; y Ramón Fábregas, de Zaidín, casado, de 44 años.

El Antonio Beltrán fué extraído de entre los escombros, ya cadáver; según parecer del facultativo la muerte debió de ser instantánea.

Miguel Lacruz y Ramón Fábregas resultaron heridos, en la cabeza, ojo izquierdo y contusiones, el primero; y de contusiones solo el segundo; ambos fueron conucidos al Hospital en buen estado relativamente.

También resultó herido, aunque ligeramente en la cabeza, Salvador Picula, de Fraga, niño de 9 años.

Todos ellos trabajaban como peones en la extracción de grava para los acopios de la carretera de Tarragona. Según opinión autorizada el desprendimiento fué por deslizamiento de la masa pedregosa de 450 metros cúbicos.

Acudieron al lugar del suceso así que se tuvo noticia del mismo en el capital, el Sr. Alcalde, Sr. Juez instructor suplente, con el actuario señor Cardona, Inspector Sr. Giménez, Jefe de la Guardia municipal, y algunos curiosos.

Estuvo también el médico Sr. Llorens que auxilió á los heridos.

Por fatal desventura ha venido á ocurrir esta desgracia cuando se podía dar terminada la obra de excavación, que ayer acababa. El muerto Beltrán, deja en triste orfanada á dos hijos de muy pocos años.

**Liquidación** verdadera del gran surtido de Devocionarios y Semana Santas.

Librería de SOL y BENET, Mayor 19, Lérida.

—TRIBUNALES:

Se ha dictado sentencia en la causa por lesiones contra Isidro Balañá Costa, absolviéndole libremente.

También se ha dictado en la que por igual delito se ha seguido á Jaime Espachs Giró, condenándole á 4 meses de arresto.

—OBITORIO:

Durante las 24 horas del día 9 ha ocurrido en esta capital la defunción siguiente:

Antonio Morell Pon, de 4 años.

**Servicio Telegráfico**

PARIS 10, 7'40 m.

Atenas.—Los telegramas oficiales confirman que tres partidas de insurrectos, que componían un total de 3.000 hombres, intentaron en la mañana de ayer entrar en Macedonia. Dos de dichas partidas, despues de un combate con las avanzadas turcas pudieron pasar al otro lado de la frontera; pero la otra partida hubo de retroceder. Las mencionadas partidas están mandadas por ex-oficiales del ejército regular griego y equipadas por la Liga nacional. Una de ellas tiene por jefe á Cipriani.

M. Kreisís ha tomado el mando de la escuadra griega anclada en el golfo de Arta.

Londres.—Comunican al *Daily Chronicle* desde Atenas, que los turcos al perseguir á los insurrectos cruzaron la frontera y atacaron tres posiciones griegas.

MADRID 10, 8 m.

La prensa concede importancia á los rumores que circularon en la Bol-

sa de ayer, pues resulta de las informaciones practicadas, que el comandante señor Jimenez Sandoval ha marchado á Washington para desempeñar una comisión especial cerca del señor Dupuy de Lôme.

Supónese que el general Weyler ha interceptado algunas cartas de Estrada Palma dirigidas á los principales cabecillas, las cuales demuestran que la Junta cubana de Nueva York viola las leyes de la neutralidad. Dichas cartas se presentarán al gobierno de Washington para que proceda contra la referida Junta.

No se ha confirmado la existencia del despacho oficial cuya copia se leyó en la Bolsa; pero sí el viaje del comandante Jimenez Sandoval.

10, 8'5 m.

Dicen de la Habana: Ha llegado en el *express* el titulado general Rius Rivera y su jefe de Estado Mayor Baccallao. Han viajado en carro blindado, custodiados por un piquete de la columna Velasco. La estación de la Habana estaba ocupada militarmente. El público era escaso, porque la prensa no había dicho nada de la llegada. Rius Rivera hizo el viaje echado sobre un colchon y siendo cuidadosamente atendido. Del carro blindado pasó á una camilla guardada por un piquete de orden público. En un vapor que le aguardaba en el muelle fué transportado á la Cabaña. Guárdase reserva sobre la suerte de los cabecillas prisioneros.

10, 8'10 m.

Ha llegado el maestro de armas señor Pini, el cual se hospeda en el Hotel de Roma.

Un furioso temporal se ha desencadenado en San Sebastián. El rio Bidasoa ha arrastrado una falúa en la que iban dos carabineros. La embarcación se estralló en las rocas, quedando partida en dos pedazos. Se salvó un carabinero, pero el otro y los tripulantes perecieron ahogados.

10, 8'15 m.

El Sr. Jimenez Sandoval es un militar que habla perfectamente el inglés. Su viaje se relaciona, como se ha dicho antes, con la entrega de documentos, solo que en algún centro se dice que los tales papeles podrían servir al Gobierno yankee en la intervención de algún «delicado asunto».

10, 8'20 m.

Muchos Ayuntamientos de esta provincia distribuyen entre los obreros sin trabajo los ingresos del impuesto de consumos, prefiriendo incurrir en responsabilidades á dejarles morir de hambre y sufrir alteraciones de orden público.

Sigue reinando un recio temporal en el mar Cantábrico.

10, 8'25 m.

La comisión del Ayuntamiento de Barcelona se halla muy disgustada por que se dá un aplazamiento á la cuestión de la agregación. El señor Cos-Gayón, protestando de que él es el mejor valedor del proyecto y partidario decidido de la agregación, es á quien le dificulta la cosa, pues ha dicho que debiendo pasar el expediente por el Consejo de Estado, será aprobado en Consejo de ministros y luego firmado por la reina, para todo esto se necesitan días y no se podrá resolver antes del 19, día en que comenzará el período electoral. Esto ha sido un jarro de agua fría echado sobre la comisión. Esta confía en las gestiones de los diputados catalanes, incluso el señor Planas, que ha de llegar hoy. Lo que aumentó el disgusto de la comisión fué que el señor Nadal, al cual acompañaba el señor Rosell, no fué recibido ayer por el presidente del Consejo de ministros al ir á visitarle. Parece que el señor Cánovas dijo: «Estos catalanes, siempre que piden cosas, las piden con la misma urgencia.»

PARTICULAR DE «EL PALLARSA»

MADRID

10, 5'50 t.—Núm. 853.

Los primeros premios de la lotería nacional de Madrid han correspondido á los números siguientes:

9.208, Barcelona; 8.131, Cartagena; 335, 2.036, 3.607, 5.887, 8.921, 1.273, 3.448, 4.259 y 8.408.—A.

10, 8'40 n.—Núm. 875.

Llegan á Santo Domingo numerosos grupos de cubanos, interpretándose este hecho como síntoma de decrecimiento en la insurrección.

Se confirma que una división de 3.000 griegos perfectamente armados y equipados, invadieron el territorio de Turquía, considerándose esta invasión como preámbulo de la guerra.

Bolsa: Interior 64'20.—Exterior 77'20.—Cubas del 86, 94'30.—A.

10, 11'15 n.—Núm. 892.

Contestando á las preguntas del Gobierno dice el general Ahumada en telegrama que el cabecilla Rodriguez manda solamente 40 ó 50 insurrectos y que no entregó el cabo prisionero ante el batallón como se ha dicho, sino ante un oficial sin formalidades de ninguna clase.

Respecto al combate que sostuvieron las fuerzas del escuadrón de Pizarro, manifiesta que solo murieron 12 soldados y resultaron 15 heridos, haciendo 31 muertos á los rebeldes.

Se comenta la disparidad que resulta entre estas noticias y las comunicadas por los correspondientes publicadas en todos los periódicos, incluso los ministeriales.—A.

10 11'50 n.—Núm. 898.

En vista de que el vapor libustero «Bermuda» se abanderó con el pabellón inglés, el gobierno de Inglaterra ha ordenado que un crucero de guerra salga de Jamaica á perseguirlo y apresarlo, y además exigirá la responsabilidad á los armadores por el atentado cometido.—A.

11, 1 m.—Núm. 097.

En cablegrama de Manila nos dicen que entraron en Nueva Ecija un grupo de malhechores que incendiaron la casa donde está instalado el tribunal, robando otras casas.

El total de las presentaciones asciende á 1833 individuos y además todo el pueblo de Santa Cruz, que lo constituyen 9000 habitantes.—A.

11, 1'30 m.—Núm 914.

En telegrama oficial de Manila se dice que la partida de malhechores que incendió el Tribunal á su paso por Nueva Ecija, son escapados de la cárcel de Tarlae, añadiendo que se les persigue.

Participa también que el total de presentados en Bulacán, Pampanga, Laguna, Bataan, Imús, Zambales, Malabón y Manila haciendo á 1.803 individuos y 40 familias y que se ha presentado además todo el pueblo de Santa Cruz, compuesto de 9.000. que en masa lo abandonaron, al comenzar la insurrección para seguir á Bonifacio.—A.

IMPRENTA DE SOL Y BENET Mayor 19, Blondel, 9 y 10 LERIDA

# SECCION DE ANUNCIOS

## PEQUEÑA ENCICLOPEDIA ELECTROMECHANICA

publicada bajo la dirección del ingeniero civil francés

ENRIQUE DE GRAFFIGNY

Constituyen esta Enciclopedia doce tomos, ilustrados con más de 500 figuras, formando el *vademécum* más útil, la colección más completa y la enciclopedia más necesaria para toda clase de ingenieros directores de centrales eléctricas de alumbrado y transporte de fuerza, encargados de maquinaria, montadores mecánicos y electricistas, instaladores de timbres y teléfonos, jefes de talleres de galvanoplastia y níquelado, fogoneros, maquinistas encargados de cuidar motores de vapor, gas ó petróleo, aficionados á las industrias electromecánicas, y en general, utilísima para todas aquellas personas que realizan trabajos relacionados con las aplicaciones mecánicas ó eléctricas. Condensados en estos doce pequeños volúmenes, cuya lectura no requiere estudios especiales, los conocimientos técnicos y prácticos que son necesarios para todos aquellos que se dedican á la mecánica y electricidad, la lectura de esta Enciclopedia ayudará poderosamente en sus trabajos á cuantos estudian alguna aplicación eléctrica ó mecánica.

### Condiciones de la publicación

Se publica un tomo mensual, de unas 160 páginas, con numerosas figuras intercaladas en el texto.

Cada tomo costará: en rústica, 1'50 pesetas; en tela á la inglesa, 2.

### Índice por capítulos de los tomos que la constituyen

Tomo 1.—Manual elemental de Electricidad Industrial.	Tomo 7.—Guía práctica del alumbrado eléctrico.
Tomo 2.—Manual del encargado de Dinamos y Motores eléctricos.	Tomo 8.—Manual del montador electricista
Tomo 3.—Pilas y Acumuladores.	Tomo 9.—Transporte eléctrico de la energía.
Tomo 4.—Redes eléctricas.	Tomo 10.—Redes telefónicas y timbres eléctricos.
Tomo 5.—Manual del fogonero y maquinista.	Tomo 11.—Manual de Electroquímica.
Tomo 6.—Manual del encargado de motores de gas y petróleo.	Tomo 12.—La electricidad para todos; aplicaciones domésticas de la electricidad.

Papel superior para cigarrillos

BLANCO Y PECTORAL LEGITIMO  
MARCA

# LA MARIPOSA

La más acreditada y de mayor consumo

CONFERENCIAS ENOLÓGICAS

TRATADO

## ELABORACION DE VINOS DE TODAS CLASES

Y fabricación de vinagres, alcoholes, aguardientes, licores, sidra y vinos de otras frutas

OBRA ESCRITA POR

D. VICTOR C. MANZO DE ZUÑIGA Y ENRILE

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica y Granja Central y Director de la Estación Enológica de Haro y

DON MARIANO DIAZ Y ALONSO

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica de Haro

OBRA UTILISIMA Á TODO EL MUNDO

## EL ABOGADO POPULAR

CONSULTAS PRACTICAS de derecho público civil común y foral, canónico, mercantil, penal y administrativo

REGLAS para la aplicación de las leyes á la mayor parte de los actos de la vida humana, y

MODOS de defenderse personalmente ante los tribunales.

Con los Formularios y Aranceles correspondientes á todos los casos, una lámina explicativa de la sucesión intestada y un vocabulario de voces técnicas

— POR —

PEDRO HUGUET Y CAMPANÁ

TERCERA EDICIÓN

REFUNDIDA Y NOTABLEMENTE AMPLIADA

# GRAN ÉXITO

## EL CACIQUISMO

— POR —

ONOFRE VILADOT

PRECIO 2'50 PTAS. EJEMPLAR

## PORTFOLIO DE FOTOGRAFÍAS

Forma un riquísimo tomo encuadernado en tela, conteniendo 320 fotografías inimitables de

Ciudades.—Paisajes.—Edificios históricos.—Estatuas.—Monumentos.—Montañas.—Ríos.—Lagos.—Cascadas.—Puentes.—Puertos.—Bosques.—Selvas vírgenes.—Templos.—Tipos y Costumbres de todos los países del mundo.

PRECIO PESETAS 17'50

LEY REFORMADA

DE

## RECLUTAMIENTO Y REEMPLAZO

DEL EJÉRCITO

Expuesta por orden alfabético

y explicada con profusión de notas, referencias y comentarios.

Véndese en la Librería de Sol y Benet al precio de

● 4'50 PESETAS. ●

Único punto de venta en la librería de **SOL Y BENET**

Mayor, 19, Blondel, 9 y 10.—LERIDA.

ZAPATERIA

— DE —

## MANUEL EGEA

Caballeros, 39.—LÉRIDA.

Esta casa ofrece toda clase de calzado, confeccionado á mano, nada de fábrica.

SE TOMAN MEDIDAS A DOMICILIO

Todo el calzado de Señora como de Caballero á precios módicos.

NO OS CONFUNDAIS



## La Unión y el FENIX ESPAÑOL

COMPANÍA DE SEGUROS REUNIDOS

Domicilio social: ● MADRID, CALLE DE OLÓZAGA, NÚM. 1 ● (Paseo de Recoletos)

— ( GARANTIAS ) —

Capital social efectivo. . . . .	Pesetas	12.000.000
Primas y reservas. . . . .		44.028.645

TOTAL. . . . . 56.028.645

33 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros contra incendios

Seguros sobre la vida

Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspiran al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación, la suma de 64.650.087,42 pesetas.

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

Subdirector en Lérida: Enrique Ribelles, Mayor, 10 y Caldererías, 12

AGENTES EN TODA LA PROVINCIA